

DESTINAH

Zona Arqueológica Pahñú - Tecozautla, Hidalgo



HORARIO DE ATENCIÓN

Lunes a domingo de 9 a 17 h
Entrada libre

Servicios

- Sala temática
- Sanitarios
- Estacionamiento

Contacto

Centro INAH Hidalgo
01 (771) 714 3431
714 3520, ext. 228013

Se trata de un sitio prehispánico de la cultura Xajay que se desarrolló entre el año 300 y 1100 y está relacionado con el origen de los otomíes del Valle del Mezquital. El sitio está sacralizado a Otontecutli, el dios del Fuego Viejo, en su advocación otomí.

Pahñú es un sitio que se localiza en la comunidad de La Mesilla, municipio de Tecozautla, Hidalgo. Gracias a los rasgos estilísticos de la cerámica y la arquitectura, se cree que la población asentada en este lugar estaba emparentada culturalmente con poblaciones del Bajío, principalmente con la región de Acámbaro y el desarrollo preclásico llamado Chupícuaro-Mixtlán. Temporalmente es contemporánea de la ciudad de Teotihuacán, pero siguió un desarrollo paralelo e independiente que le permitió sobrevivir al colapso de la Ciudad de los Dioses y mantener las redes comerciales trazadas en la región.

Acceso

Para llegar, se toma la carretera Huichapan - Tecozautla. 15 kilómetros antes de Tecozautla se toma la salida a la comunidad Bomaxhota; al llegar al poblado de La Mesilla, pasando la iglesia de la localidad, se toma un camino de tepetate hasta llegar al sitio.

El visitante puede arribar a la zona arqueológica por medio del transporte público; sin embargo deberá caminar a la entrada del sitio.